

*Del mundo prehispánico a inicios del siglo XXI. Transformación histórica y espacial del paisaje en el corregimiento El Hormiguero, Cali.*

Jonathan Rodríguez Camacho<sup>1</sup> & Judith Andrea Rivas Rojas<sup>2</sup>

**Línea temática:** Transformaciones históricas del paisaje: montañas, bosques, páramos, sabanas, desiertos, humedales.

**Resumen.**

Esta ponencia identifica la realidad socioambiental del valle geográfico del río Cauca y de manera especial el corregimiento El Hormiguero, Cali, haciendo uso de la teoría de transformación histórica y espacial del medio geográfico propuesta por Santos (2000). Esta perspectiva plantea la modificación del medio geográfico por la acción humana. En el caso de estos territorios, la situación consistió en un proceso de transformación, de ser un medio natural con una diversidad exuberante a un medio técnico formado por el sistema hacendatario y finalmente a un medio técnico-científico-informacional caracterizado por los cambios en la estructura económica debido a la penetración del capital agrícola y agroindustrial.

Esta perspectiva analítica geográfica permite comprender los principales factores que han incidido en las transformaciones territoriales, sociales, económicas y ambientales. La metodología de elaboración de esta ponencia consistió en el método de indagación documental, que requirió de una revisión teórica y conceptual de la literatura existente sobre estos territorios en materia de historia, geografía, ambiente, economía, cultura y sociedad, todas estas categorías articuladas a los procesos de la agricultura y la agroindustria cañera (Rodríguez & Rivas, 2018).

Esta ponencia se divide en tres partes: en la primera se aborda el medio natural, en donde el ecosistema del territorio se encuentra en condiciones naturales, con presencia humana prehispánica adaptada a dichas condiciones; en la segunda se trabaja el medio técnico, a partir de las actividades económicas y sociales implementadas por la sociedad en el período de Conquista y Colonia española, en donde se consolida el sistema hacendatario y la inserción de la caña de azúcar en el valle geográfico del río Cauca. Y, por último, en la tercera se presenta el medio técnico-científico-informacional, a lo largo del siglo XX e inicios del siglo XXI, en donde se da un impulso a la actividad agrícola comercial y se muestran las implicaciones de la racionalidad del capitalismo agroindustrial y del Estado-nación reduciendo la naturaleza a mercancía y la sociedad a mano de obra (Uribe, 2014).

**Palabras clave:** transformación histórica del paisaje, expansión cañera, historia ambiental, indagación documental, capitalismo agroindustrial, valle geográfico del río Cauca.

---

<sup>1</sup> Profesor Institución Educativa Jorge Isaacs del Placer. Licenciado en Ciencias Sociales, Universidad del Valle y candidato a magister en Educación Ambiental y Desarrollo Sostenible, Universidad Santiago de Cali “Cali, Colombia” – jonathan.rodriguez@correounivalle.edu.co.

<sup>2</sup> Profesora Institución Educativa Técnica Félix Tiberio Guzmán. Licenciada en Ciencias Sociales, Universidad del Valle y candidata a magister en Educación Mediadas por las TIC, Universidad ICESI “Cali, Colombia”- andrearivas9323@gmail.com.

## **Bibliografía**

- Rodríguez, J., & Rivas, J. (2018). *El proceso expansivo de la caña de azúcar y la configuración de conflictos ambientales en el corregimiento El Hormiguero, Cali 1960-2015*. Cali: Universidad del Valle.
- Santos, M. (2000). *La naturaleza del espacio*. España: Ariel.
- Uribe, H. (2014). De ecosistema a socioecosistema diseñado como territorio del capital agroindustrial y del Estado-nación moderno en el valle geográfico del río Cauca. *Revista Colombiana de Sociología*, 37, 121-157.